

Presentación Conferencia
“*IDEOLOGÍA Y PENSAMIENTO EN EL MÉXICO PRECOLOMBINO*”
a cargo de *Francisco S. López Romito*

La irrupción española en Mesoamérica se encontró con una realidad social, económica, tecnológica, urbanística, cultural, política, militar y religiosa que sorprendió y maravilló a los invasores. Hernán Cortés supo captar el complejo tejido político militar en ese contradictorio escenario ocupado por Ciudades Estado en conflicto, lo que le facilitó la conformación de un frente contra el poder hegemónico de México- Tenochtitlán.

Desgraciadamente, el generalizado escaso nivel cultural y el dogmatismo de sus “intelectuales”, religiosos y laicos, obnubilados por la cristianización como fin legitimador de la conquista, impidió acceder a la comprensión del rico legado artístico e ideológico que se manifestaba en todo tipo de objetos, esculturas y especialmente en los innumerables códices que fueron sistemáticamente pasto del fuego redentor. Hubo escasas excepciones entre las que sobresale Don Bernardino de Sahagún.

Por ese entonces, en el campo intelectual se desarrollaba una abierta oposición entre la formulación y práctica religiosas de carácter místico-guerrera impuesta por el poder Asteca, que el conferenciante define como “ideología”, y las formulaciones de los Tlaminime (sabios-poetas) que cuestionaban los conceptos centrales de aquella y el conferenciante no duda en calificarlo de “pensamiento”, en tanto conforman verdaderas formulaciones filosóficas.

La riqueza de aquel mundo destruido nos sigue deparando sorpresas.